

20 DE MARZO, 2020 PRIMERAS PLANAS



Crea 4T empresa con mando militar



ONU: o se toman medidas o virus matará a millones



Declaran “grave y prioritario” en el país al coronavirus



Adaptarán hospitales para atender COVID-19



México pide a EU no cerrar la frontera a comercio y empleo



Alistan Plan DN-III para enfrentar el coronavirus



Un litro de agua cuesta más que el de petróleo



Propone IP eliminar superávit primario



IP pide acciones para mitigar golpe del Covid



Sesiona Consejo y apura reconversión hospitalaria



Consejo de Salubridad lanza *contrataque* al Covid-19 en México



Empresas lanzan SOS por pandemia



Coronavirus, ‘enfermedad grave’: consejo



Un respiro para el planeta



Chocan IP y AMLO en medio de la crisis



Trabajo conjunto con Fuerzas Armadas para implementar Plan DN-II-E



Empleados del AICM acusan amenazas en crisis del Covid



Muerte por Covid-19 sin alterar fase 1, asegura Ssa

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Alumnas en paro y el consejo de la FFL reanudarán diálogo (La Jornada, p. 16)**
- **Habilitan IPN y UNAM las clases virtuales (La Jornada, p. 16)**
- **Estudiantes de química regalan gel (Unomásuno, p. 14)**
- **UAEMex ajusta calendario escolar 2020-A (Unomásuno, p. 14)**
- **Rezagada e insuficiente, la política científica en México (El Universal, p. 31)**

SECTOR EDUCATIVO

- **Suspenden clases en Edomex y CDMX (La Jornada, p. 5)**
- **Puebla empieza a paralizarse por COVID-19; cierran escuelas, bares, restaurantes y gimnasios (Edomex al día, p. 8)**
- **Profesor amenaza de muerte a empleado por usar cubrebocas (Récord, p. 29)**

SNTE/CNTE

- **La CNTE confirma que suspendieron mesas de diálogo con el Presidente (La Jornada, p. 14)**
- **Pide CNTE mil 200 mdp para pago de incidencias (ContraRéplica, p. 12)**
- **Sindicalizados irrumpen sesión (El Heraldo de México, p. 8)**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/03/20	1	16

Alumnas en paro y el consejo de la FFL reanudarán diálogo

■ ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

Después que el miércoles habían sido canceladas las negociaciones entre alumnas en paro y el Consejo Técnico de la Facultad de Filosofía y Letras (FFL) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), ayer se anunció que las pláticas sí se llevarán a cabo.

Las Mujeres Organizadas de la FFL (MOFFyL) llamaron a entablar negociaciones luego de que anoche el Consejo Técnico –organismo de colegiado de decisión de la escuela– emitió un comunicado en el que retiró la propuesta hecha la víspera por la dirección del plantel de dialogar con las estudiantes fuera del contexto de una sesión formal del propio Consejo y no en una reunión del organismo, como demandaban las alumnas.

La sesión se desarrollará al mediodía, indicaron las Mujeres Organizadas. Agregaron que su movimiento tendrá voz en la sesión del Consejo Técnico, pero no voto “pues no pretendemos ser autoridad”. La sesión girará en torno a las demandas que sostuvieron que “la resolución del conflicto depende de los resultados y la eficiencia de las autoridades”.

El Consejo Técnico señaló que apoya la salida consensuada al conflicto. “En este sentido, está dispuesto a sesionar de manera extraordinaria con la participación de las MOFFyL, a fin de discutir, como único punto, la revisión del pliego petitorio”.

El encuentro, refirió el consejo, debe realizarse antes del fin de semana, pues a partir del 21 de marzo se suspenderán todas las actividades en la institución por la contingencia del Covid-19. En tanto, los paros de labores continúan en las facultades de Ciencias Políticas y Sociales; Psicología, y Medicina Veterinaria, así como los planteles Sur y Azcapotzalco del CCH y las escuelas preparatorias 3, 8 y 9.

Medicina Veterinaria, En pie de lucha

En Medicina Veterinaria, cerrada desde el 26 de febrero por alumnos que exigen la renuncia del director Francisco Suárez Güemes, de quien cuestionan su compromiso y desempeño para atender la seguridad de los estudiantes, entre otros puntos, han señalado que están dispuestos a mantener *tomadas* las instalaciones aún durante la contingencia sanitaria por el coronavirus.

Y es que si bien han sostenido sesiones de diálogo con las autoridades universitarias para que se atiendan sus demandas, acusaron al director de convocar a la comunidad del plantel a una consulta sobre el regreso a clases, pese a que no ha concluido las negociaciones.

Padres de familia y académicos firmaron una carta en la que responsabilizan a Suárez Güemes de cualquier acto de represalia hacia quienes apoyan el paro de labores y de cualquier afectación que pueda sufrir la salud de los estudiantes que participan en el movimiento.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/03/20	1	16

Habilitan IPN y UNAM las clases virtuales

■ JOSÉ ANTONIO ROMÁN

Arturo Sánchez Jiménez y José Antonio Román

En el contexto de la suspensión de clases presenciales por la contingencia sanitaria para prevenir la rápida propagación del Covid-19, las autoridades de escuelas y facultades de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) han subrayado que la cancelación de las actividades en las aulas no es periodo vacacional forzoso, sino un cambio de esquema de trabajo obligado por las circunstancias.

Aclaró que si bien es necesario que los alumnos cuenten en sus domicilios con computadoras y la conexión estable a Internet para seguir las clases por videoconferencia, carecer de este equipo básico no será un motivo de exclusión para los estudiantes. Y es que todos los profesores estarán obligados a compartir vía correo electrónico las lecturas y tareas para incorporar y calificar al estudiantado. En otras escuelas, como la Facultad de Contaduría y Administración, las autoridades indicaron que los docentes serán quienes decidirán cuáles son las alternativas viables para continuar con sus cátedras y las labores académicas programadas para este semestre que termina el 28 de mayo.

En tanto, al poner en marcha la plataforma virtual del Instituto Politécnico Nacional (IPN) para el inicio de las clases a distancia, tras la suspensión de las actividades académicas presenciales a causa del Covid-19, se han recibido diariamente más de 45 mil visitas.

De acuerdo con las especificaciones de este sistema digital, que cuenta con materiales, actividades y herramientas de comunicación, localizadas en la página web <https://elementosdeaprendizaje.ipn.mx/>, los cuales facilitan el aprendizaje en línea, se puede acceder mediante un celular inteligente.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/03/20	1	14

Estudiantes de química regalan gel

Alumnos de la Facultad de Química de la UAEM elaboraron 700 litros de gel sanitizante que distribuyó, de manera gratuita, a quien lo solicitó.

El rector de esta casa de estudios, Alfredo Barrera Baca, consideró esta acción como una muestra de retribución social porque para obtenerlo sólo fue necesario llevar un recipiente de medio litro por persona. La respuesta fue de inmediata y en un día se terminó la dotación hecha ante la contingencia por Covid-19.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/03/20	1	14

UAEMex ajusta calendario escolar 2020-A

Ante la contingencia por el Covid-19 y para asegurar que los estudiantes que se encuentran en paro no pierdan el semestre, la Universidad Autónoma del Estado de México ajustó el calendario del periodo escolar 2020-A, informó el **secretario de Docencia de esta casa de estudios, Marco Antonio Luna Pichardo**.

El servidor universitario enfatizó que la institución diseñó un plan para recuperar las tres semanas de inactividad por la contingencia y que, de confirmarse con los gobiernos estatal y federal que el regreso a las aulas es el 20 de abril, las clases terminen el 30 de junio y las actividades finalicen el 9 de julio.

Los primeros exámenes ordinarios, abundó, se aplicarán del 22 al 29 de abril, los segundos parciales del 22 al 29 de junio, los exámenes finales serán durante la primera semana de julio, los extraordinarios al final de la primera quincena de julio y exámenes a título de suficiencia los días 15 y 16 de julio.

El servidor universitario detalló que durante las tres semanas de contingencia los docentes tendrán a su disposición herramientas tecnológicas para desarrollar sus clases de manera virtual, entre ellas, la plataforma SEDUCA de la Dirección de Educación Continua y a Distancia de la UAEM, así como otras de libre acceso.

Destacó que la calendarización del examen de admisión para los casi 59 mil aspirantes a ingresar a la UAEM durante el periodo escolar 2020-B se ajustó a nueve fechas de aplicación los días 24, 25 y 26 de abril, 1, 2, 3, 4, 5 y 9 de mayo en 43 sedes, con 211 salas y cinco mil 400 computadoras en toda la entidad.

Marco Antonio Luna Pichardo aseveró que este plan fue diseñado para dar continuidad a las clases y culminar exitosamente el ciclo escolar; sin embargo, actividades institucionales como "Abril mes de la lectura" serán reprogramadas.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/03/20	1	31



Rezagada e insuficiente, la política científica en México

Durante mucho tiempo, la inversión en ciencia, tecnología e innovación fue de 0.5% del PIB. Sin embargo, en los últimos años del sexenio anterior cayó por debajo de dicho porcentaje y se ha mantenido así

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/03/20	1	31



La política científica —esto es, la manera en que desde el sector público se formulan programas y acciones para el fomento de la ciencia, la tecnología y la innovación— es estratégica en el desarrollo de cualquier país.

En promedio, los países desarrollados invierten en ciencia, tecnología e innovación más de 2% de su producto interno bruto (PIB); los países emergentes o en vías de desarrollo, 1%; y los países pobres, menos de 1%.

En el caso de México, durante mucho tiempo la inversión en este rubro fue de 0.5% del PIB. Sin embargo, en los últimos años del gobierno de Enrique Peña Nieto cayó por debajo de dicho porcentaje y se ha mantenido así en lo que va de la presente administración federal.

“Si consideramos que México ocupa el décimo cuarto lugar en el *ranking* de la economía mundial y otros países que están abajo de esa posición invierten en ciencia, tecnología e innovación más de 1% de su PIB, el panorama resulta desalentador. Es decir, a pesar de que, desde los años 70 del siglo XX, el país ha logrado configurar un aparato de ciencia, tecnología e innovación bastante significativo, en términos de inversión sigue siendo sumamente pobre”, dice Rafael Loyola Díaz, investigador del Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM y especialista en el tema.

Ambicioso propósito

De acuerdo con Loyola Díaz, el gobierno de Peña Nieto arrancó con el ambicioso propósito de fortalecer la infraestructura en ciencia, tecnología e innovación, e incrementar la inversión del sector público en este rubro, de tal forma que al final del sexenio fuera de 1% del PIB.

“Por desgracia, la inversión se vino abajo en los últimos tres años de esa administración federal y todo el esfuerzo que se había planteado inicialmente quedó flotando en el aire.”

Con todo, en opinión del investigador universitario, Enrique Cabrero tuvo una buena gestión al frente del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) durante el periodo 2013-2018, lo cual se reflejó en un de-

cidido y vigoroso apoyo a los Centros Públicos de Investigación.

“Además, en un principio, Cabrero incrementó la inversión en proyectos de investigación, mantuvo el programa de becas y creó las Cátedras Conacyt, enfocadas a enriquecer y rejuvenecer la planta de investigadores en campos de frontera y pertinentes al país. Había la intención de contratar a entre 400 y 500 nuevos científicos por año en esta modalidad, lo que implicaría el fortalecimiento y la renovación del personal académico tanto de las universidades como de los Centros Públicos

de Investigación y de otros organismos dedicados a la ciencia, la tecnología y la innovación. Lamentablemente, este programa no tuvo la continuidad que debió haber tenido.”

Rafael Loyola Díaz también recuerda que el Conacyt buscó crear nuevos organismos de investigación, pero el gobierno federal, en particular la secretaría de Hacienda, no lo permitió.

“La secretaría de Hacienda asignó más recursos y, sobre todo, nuevas plazas a la seguridad, algo a la salud, pero nada a la ciencia, la tecnología y la innovación. Por eso, la administración de Cabrero optó por crear los famosos consorcios de investigación, que surgieron como fermentos de nuevos centros de investigación a los que se incorporó una buena parte del programa de las Cátedras Conacyt.”

Basado en todo lo anterior, Loyola Díaz ha llegado a la conclusión de que la política científica del gobierno de Peña Nieto estuvo llena de claroscuros.

“Por un lado, la gestión del Conacyt fue en la dirección adecuada pero, por el otro, la respuesta del gobierno federal, e incluso del legislativo, a las necesidades de la ciencia, la tecnología y la innovación fue muy pobre. No olvidemos que al final del sexenio pasado hubo un intento de dejar una nueva Ley de ciencia y tecnología, pero los diputados y senadores no se ocuparon de ella”, agrega.

Con López Obrador

Con la política científica del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, las cosas no han mejorado, pues, como ya se señaló, la inversión en ciencia, tecnología e innovación se ha mantenido por abajo de 0.5% del PIB. Por si fuera poco, la actual administración del Conacyt ha tenido varias confrontaciones con distintos grupos de la comunidad científica.

“Ahora resulta que también en la ciencia había una gran cantidad de perversidades que era necesario limpiar... Yo creo que, si bien la ciencia no es impoluta, en México, además de ser uno de los dominios que arroja más y mejores resultados, es el más supervisado y evaluado. Ciertamente pudo haber habido por ahí algún exceso, pero la ciencia no puede compararse con otros sectores de la administración pública que están plagados de irregularidades y corrupción. El discurso beligerante de las autoridades de la ciencia ha lastimado mucho a la comunidad científica”, apunta Rafael Loyola Díaz.

Por otra parte, el gobierno de López Obrador no ha asumido, hasta la fecha, un posicionamiento claro frente al tema del medio ambiente y el cambio climático (incluso, el Presidente ha llegado a declarar que, entre desarrollo y medio ambiente, es más importante el desarrollo, cuando en realidad estos dos

factores no son —y no deben ser— incompatibles, menos ante el cambio climático). Por lo demás, tampoco lo ha hecho frente al tema de la innovación.

Al respecto, Rafael Loyola Díaz sostiene: “Si no se incorpora la sustentabilidad, que abarca al medio ambiente, el desarrollo de este país y de cualquier otro estará amenazado. Y si no se establece un vínculo entre innovación y ciencia, nuestro futuro seguirá siendo incierto... En pocas palabras, si queremos terminar realmente con todos los rezagos que tenemos en materia de desigualdad social y economía, y enfrentar los dilemas de este siglo —como el cambio climático, la violencia y la migración—, la ciencia, la tecnología y la innovación son tres de los campos que podrían aportar más.” ●

Mayor inversión

● Algunos países desarrollados invierten en ciencia, tecnología e innovación un porcentaje mayor de su PIB, como Corea del Sur (más de 3%) e Israel (cerca de 4%).



“Espero que la comunidad científica tenga la habilidad de demostrarle a la nueva administración pública que no es una comunidad de pleitos, sino una de las comunidades más sanas, trabajadoras, útiles y estratégicas de México”

RAFAEL LOYOLA DÍAZ

Investigador del Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/03/20	1	5

Suspenden clases en Edomex y CDMX

LAURA POY SOLANO

Debido a la baja asistencia de estudiantes, incluso menor a 50 por ciento de su matrícula, ante la emergencia por el Covid-19, escuelas de preescolar, primaria y secundaria de la capital del país y estado de México determinaron adelantar para este viernes su sesión extraordinaria del Consejo Técnico Escolar, prevista para el próximo lunes, por lo que desde hoy se suspenderán las clases, informaron directores y profesores frente a grupo.

En entrevista con *La Jornada*, explicaron que desde el pasado martes “bajó mucho la afluencia de los estudiantes, pues hay temor ante el riesgo de un posible contagio”, por lo que desde el pasado miércoles “adelantamos las guías de trabajo para los alumnos, e incluso, hubo maestros que crearon aulas virtuales para estar en contacto con sus alumnos”.

Directores de escuelas señalaron que en muchos planteles “convocamos a los padres de familia desde el martes pasado para darles toda la información, tanto del Covid-19 como de las estrategias que se debían impulsar en la escuela para prevenir contagio. Tratamos de informar, sin generar pánico ni miedo, pero muchos padres se dejan llevar por lo que dicen los medios o las redes sociales, aunque no siempre sea verdad”.

Señalaron que por su iniciativa, muchos profesores están creando páginas web para subir materiales y actividades, y mantenerse en contacto con sus alumnos. En el caso del nivel secundaria, “lo que estamos haciendo es entregar las guías de estudio, y a los de tercer grado, les recomendamos seguir las guías de estudio del examen de Comipems, para que continúen con sus aprendizajes”, señalaron profesores.

En tanto, la Secretaría de Educación Pública emitió, como parte de las acciones para enfrentar el Covid-19 en las escuelas, las “propuestas de actividades para reforzar los aprendizajes esperados durante el aislamiento preventivo” para alumnos de preescolar, primaria y secundaria. A los integrantes de la familia que se queden al cuidado de los menores se les recomienda promover actividades como la lectura en voz alta, desarrollo de textos narrativos, búsqueda de información sobre el nuevo coronavirus, elaboración de folletos informativos, juegos de memoria, e incluso, se sugieren actividades físicas que pueden realizar en el hogar, así como ejercicios de apoyo socioemocional. También sigue actividades en familia, como escuchar canciones, y diseñar campañas escolares para resolver algún problema que afecte a la comunidad del plantel.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/03/20	1	8

Puebla empieza a paralizarse por COVID-19: cierran escuelas, bares, restaurantes y gimnasios

Ciudad de Puebla.- Puebla se empieza a paralizar debido a la cuarentena ocasionada por el brote de COVID 19. Además de que las calles cada vez se ven más vacías, escuelas, restaurantes, bares y gimnasios, comienzan a cerrar sus puertas para evitar algún contagio o poner en riesgo la salud de sus clientes.

Hasta el momento en la entidad poblana se han registrado 10 casos de COVID-19. Sin embargo, la incertidumbre y el miedo prevalecen en el ambiente y el aire que respiran los poblanos. Por eso es que son cada vez más los negocios, escuelas y bares que están bajando la cortina temporalmente.

A pesar de que las escuelas públicas continúan con clases normales por disposición de la SEP del estado, algunas instituciones privadas como el Colegio Benavente y el Instituto Iberia decidieron adelantar ya las vacaciones de Semana Santa y establecer una cuarentena.

Dentro de las universidades que cancelaron sus actividades destacan la BUAP, la UPAEP, el Tecnológico de Monterrey, la UDLAP, la Ibero, la Anáhuac, la UVM, entre otras.

Los gimnasios son otro sector empresarial que se verá afectado por

el Coronavirus. El primero que anunció su cierre temporal fue Sport City, luego de que se registró un caso de Coronavirus en uno de sus socios.

A este club deportivo se sumó la cadena Smart Fit que cerró sus puertas a partir de este 18 de marzo a las 14 horas,

y por la noche del mismo día el Club Alpha se adhirió. También cerró las puertas el Parque España, principalmente porque algunos de sus socios estuvieron en contacto con personas que resultaron positivo al COVID-19.

Los tres antros de Grupo Mantra anunciaron que cerrarán sus puertas para evitar poner en riesgo a sus clientes, por lo que llevarán al pie de la letra las medidas de aislamiento y evitar así la propagación del virus.

También la cadena de bares McCarthy's anunció el cierre de sus sucursales como Centro, Huexotitla, La Juárez, Parque Puebla. Aunque se hará efectivo hasta el domingo 22 de marzo.

El bar Jazzatlán especialista en conciertos de rock, ska, jazz y más, también anunció el cierre de sus puertas para evitar el riesgo de sus clientes y será hasta próximo aviso cuando reabra y se reanuden sus presentaciones.

El restaurante la Benrejena anunció que solo dará servicio a domicilio, y en horario de 1 a 9 de la noche, a través de aplicaciones como Rappi.

El restaurante La Benrejena ofrecerá únicamente servicio a domicilio como medida vs el COVID 19.

Hasta el Museo Amparo, un recinto cultural decidió cerrar sus puertas para evitar que sus usuarios puedan contagiarse de Coronavirus.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/03/20	1	29

Profesor amenaza de muerte a empleado por usar cubrebocas

REDACCIÓN CONTRA

Un empleado Centro de Estudios Tecnológicos, Industriales y de Servicios (CETIS) 3, en la alcaldía de Cuauhtémoc, fue amenazado de muerte por un profesor de la institución, luego de creer que el trabajador podría estar contagiado de coronavirus.

De acuerdo con una denuncia en la Fiscalía General de Justicia, el trabajador de nombre Jonathan acudió a

laborar al plantel con guantes y cubrebocas, debido a que presentaba una infección aguda de la faringe.

Para descartar ser portador de coronavirus, llamó a Locatel, donde le dijeron que fuera a una clínica. Pidió permiso para salir a su jefe, pero éste le gritó y lo amenazó de muerte, ya que pensó que tenía Covid-19. El empleado fue al médico y descartaron que tenga el virus.

“Tengo un hijo, si algo me pasa o le pasa, ite mato! (...) ¡No tienes nada que hacer aquí contagiando gente!”

Amenaza del profesor, según denuncia en la Fiscalía

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/03/2020	POLÍTICA	14

La CNTE confirma que suspendieron mesas de diálogo con el Presidente

Laura Poy Solano

Integrantes de la dirigencia de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) confirmaron que las mesas de diálogo, acordadas con el presidente Andrés Manuel López Obrador el pasado martes, fueron canceladas hasta nuevo aviso debido a la contingencia por el Covid-19.

“Nos avisaron que todo el calendario de mesas aprobado en Palacio Nacional se suspende, y hasta ahora no tenemos una nueva fecha, lo que genera incertidumbre, principalmente en Chiapas, que estaba a la espera de resolver temas de pagos de salario y prestaciones para educadores que llevan hasta un año sin cobrar”, señaló Pedro Hernández Morales, secretario general de la sección 9 de Ciudad de México. Detalló que este jueves sesionaría la mesa de temas educativos, donde se tenía previsto abordar la reapertura de la Escuela Normal Rural “Luis Villarreal” del Mexe, Hidalgo, como parte del sistema de normales públicas y con la operación de su interno, lo cual “no se ha concretado, pese a la promesa que en campaña hizo López Obrador, y no se ha concretado”.

Hernández Morales, integrante de la Comisión Nacional Única de Negociación, que se reunió con el mandatario federal el pasado martes, destacó que ante la emergencia por el avance del Covid-19, la Secretaría de Educación Pública (SEP) sólo avisó de la cancelación de todas las mesas, sin establecer una nueva fecha para reanudar el diálogo, “lo que nos parece preocupante, porque atender estas demandas garantiza el buen funcionamiento del sistema educativo”.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/03/2020	NACIÓN	12

Pide CNTE mil 200 mdp para pago de incidencias...

LÍDER DE LA coordinadora aseguró que el adeudo, que se arrastra desde 2014, es por la “falta de voluntad política y de recursos” de las autoridades



El secretario general de la Sección 22 de Oaxaca, Eloy López. Especial

POR OSVALDO CÓRDOVA
nacion@contrarepública.mx

La Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) solicitó al Gobierno federal mil 200 millones de pesos para cubrir el pago de salarios atrasados, de incidencias, entre otros rubros, por los agravios ocasionados por la mal llamada reforma educativa, aprobada durante la administración de Enrique Peña Nieto.

Este martes, el presidente Andrés Manuel López Obrador se reunió en privado

con la Comisión Nacional Única de Negociación del magisterio disidente en Palacio Nacional.

En entrevista al salir del encuentro, el secretario general de la Sección 22 de Oaxaca, Eloy López, dijo que el adeudo contra los maestros se debe a la “falta de

voluntad política y de recursos” de parte de las autoridades.

Explicó que, desde 2014, se viene arrastrando esos adeudos, los cuales incluyen también situaciones de pago de ascensos y licencias.

“De acuerdo a los documentos y a la información que se tiene, son mil 200 mdp, incluso en la pasada reunión con el presidente, el 14 de enero, sino mal recuerdo, se estableció y se designó al secretario de Educación para que se pueda exigir y cumplir el pago de todas las incidencias en ese tema”, afirmó.

Desde la mañana, los maestros, principalmente de Chiapas, bloquearon el acceso al recinto histórico en la calle de Moneda como medida de protesta para que el Ejecutivo federal atienda sus demandas.

En el caso de la reinstalación de maestros, Eloy López indicó que falta 20 por ciento de compañeros que por alguna razón no han podido volver a sus puestos de trabajo.

En el tema de justicia, dijo, se está exigiendo la reparación del daño de manera integral para lo cual se establecieron mesas de trabajo para darle seguimiento en una reunión que se llevará a cabo el próximo 25 de marzo.

“Al final de día los temas residen en el tema económico, en donde no se han cubierto pagos de todas las incidencias”, comentó.

Indicó que la CNTE ha estado puntualizando para que tanto de la SEP como la Secretaría de Hacienda pueda ya asignar el recurso que corresponda a cada una de las mesas de trabajo.

Comentó que en el tema sindical solicitaron al presidente establecer un esquema en donde verdaderamente se pueda llevar a cabo un relevo seccional de manera democrática, ya que “no estamos de acuerdo con el reglamento que establece el SNTT”. ●



ELOY LÓPEZ

Secretario general de la Sección 22 de Oaxaca

En la pasada reunión con el presidente, el 14 de enero, se estableció y se designó al secretario de Educación para que se pueda exigir y cumplir el pago de todas las incidencias”



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/03/2020	PAÍS	8

#CÁMARADEDIPUTADOS

Sindicalizados irrumpen sesión

DISCUTÍAN EL JUICIO POLÍTICO DE LA EXTITULAR DE SEDATU, CUANDO INCONFORMES ROMPIERON PUERTAS

POR NAYELI CORTÉS E IVÁN E. SALDAÑA

PAIS@ELHERALDODEMEXICO.COM

Miembros del Sindicato de Trabajadores de la Cámara de Diputados irrumpieron en el salón de Plenos para demandar el retiro de una iniciativa que propone eliminar la facultad que estas agrupaciones tienen para proponer a las personas que deben ocupar plazas de nueva creación.

"Queremos entrar, queremos entrar", gritaban alrededor de 300 sindicalizados apostados a las afueras de la entrada principal del salón de sesiones, donde 270 legisladores desahogaban la primera parte del juicio político contra la exsecretaria Rosario Robles.

A las 13:10 horas, el grupo logró forzar las puertas e ingresaron al salón portando cartelones en los que demandaban "libertad y autonomía sindical". Laura Rojas, presidenta de la Mesa Directiva, decretó un receso. "Dónde está Mario (Delgado)", preguntaban a gritos.

El aludido dejó su curul y acompañado de Azael Santiago Chepi, ex líder de la sección 22 de la CNTE, se dirigió a su encuentro. Luego subiría a la tribuna para dirigirse a los sindicalizados.

"Les pidió respetuosamente que formen una comisión con quien ustedes decidan para que podamos dialogar", indicó el coordinador de de Morena.

Ante los gritos de rechazo a la propuesta, Delgado les reviró: "Su secretario general (Jesús Aguilar) está de acuerdo. Yo voy a encabezar la ne-

... EN EL SENADO

1

• Piden a Hacienda un plan económico, fiscal y financiero emergente ante el coronavirus.

2

• El Pleno acordó incentivar los estímulos financieros para paliar la crisis del COVID-19.

3

• También citaron apoyos a grupos vulnerables y aplicación de seguros de desempleo.

11

SENADORES VAN A SEGUIR EL PLAN VS. EL VIRUS.

gociación. Si algo ha demostrado esta legislatura es que está de lado de los trabajadores. Les pedimos que nos dejen trabajar", agregó.

En paralelo, el diputado petista, Gerardo Fernández Noroña, fue cercado por sindicalizados. Por ello, subió a tribuna, tomó el micrófono y aseguró: "Esta clarísima la intencionalidad política".

El secretario general también subió a tribuna. No le dejaron usar el micrófono y a gritos pedía el retiro de los trabajadores hacia la Junta de Coordinación Política. Luego de unos minutos, su petición fue atendida.

En tanto, la sala de prensa fue cerrada y, en su interior quedó varada la diputada priista Anilú Ingram, la única de la bancada que acudió a la sesión a defender a Robles Berlanga. ●

OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- Columna El Correo Ilustrado / UACM, cobijo sustancial con influjo humanista (La Jornada, p. 2)
- Columna Tiraditos / En la facultad de Derecho-UNAM todo apunta a Raúl Contreras (ContraRéplica, p. 2)
- Columna Crimen y castigo / No van a clases, pero citan a 3 mil 655 estudiantes en un centro cultural (El Universal, p. 30)

SEP

- Columna Fuera de caja / Crisis y oportunidad (El Financiero, p. 39)

SECTOR EDUCATIVO

- Artículo El coronavirus y la suspensión de clases / Sofía Gutiérrez Larios (El Universal, p. 17)
- Artículo ¿Y el Derecho a la salud? / Emilio Buendía (El Sol de México, p. 12)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/03/2020	EL CORREO ILUSTRADO	2

UACM, cobijo sustancial con influjo humanista

En relación con la columna de opinión del ingeniero Manuel Pérez Rocha: UACM: Nada humano me es ajeno”, percibo la sensibilidad y el rigor científico del ingeniero. A partir de esto, me atrevo a enunciar que la UACM ha sido un cobijo sustancial, porque al influjo de su humanismo, su fuerza académica se dejó sentir en mi persona. Después de experimentar situaciones adversas que me dio la vida, ingresé a la UACM, donde sus profesores y profesoras atendieron de manera sensible mis carencias e impulsaron mi vocación humana para salir de la mismidad al encuentro del otro.

Hago votos porque se le dé impulso al doctorado en derechos humanos.

José Benjamín Chávez Maldonado

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/03/2020	NACIÓN	2

Tiraditos

LA DESESPERACIÓN DE AMLO: LA GRAN NOTICIA DE SLIM NO LLEGÓ

• Los mensajes al círculo cercano del dueño de América Móvil no dejaron de llegar el lunes pasado, luego de que el presidente **Andrés Manuel López Obrador** soltara la nota matutina: "me mandó decir también **Carlos Slim** que mañana va a hacer un anuncio de inversión para México"... y el martes terminó sin la noticia esperada. Lo único que se supo es que el empresario vendió a dos fondos canadienses 40 por ciento de una de sus empresas más modestas, Impulsora del Desarrollo y el Empleo en América Latina (Ideal), solo eso... Bien por él, mal por la noticia que no fue.

CAERÁ TOMÁS ZERÓN JUNTO CON LA "VERDAD HISTÓRICA"

• La detención de **Ezequiel Peña Cerda** e **Isidro Junco Barajas**, ambos vinculados con la tortura de detenidos en relación con el caso de los 43 normalistas de Ayotzinapa, desaparecidos en Iguala, Guerrero, en septiembre de 2014, es, nos dicen, el preludio de la aprehensión de **Tomás Zerón**, quien fue director de la Agencia de Investigación Criminal y quien en el sexenio pasado construyó la llamada "verdad histórica". Ya está la orden de aprehensión contra quien fuera el brazo derecho del extitular de la PGR, **Jesús Murillo Karam**.

EN LA FACULTAD DE DERECHO-UNAM TODO APUNTA A RAÚL CONTRERAS

• En los próximos días se ratificará a **Raúl Contreras** como director de la Facultad de Derecho de la UNAM. Nos dicen que, entre otros, tres argumentos gravitan en la Junta de Gobierno para esa decisión: Contreras ha mantenido unida a la Facultad ante las provocaciones para paralizar a la máxima casa de estudios jurídica del país; fue la primera Facultad que aprobó su plan contra la violencia de género antes que el asunto fuera tema público; y el actual director ha generado el primer precedente en ampliar la enseñanza a personas con discapacidad visual. Esas cartas credenciales están sobre la mesa para razonar la continuidad de Contreras.

CON O SIN PANISTAS SESIONARÁ HOY EL SENADO

• Tajante, la presidenta del Senado, **Mónica Fernández Balboa**, aseguró que con o sin la bancada del PAN se sesionará este miércoles. A la solicitud del coordinador **Mauricio Kuri** de suspender los trabajos legislativos ante la pandemia del coronavirus, la senadora tabasqueña recordó que el periodo de sesiones no puede ser clausurado anticipadamente, pues ello deberá ser sometido a la consideración del pleno como marca la Constitución. Ello sin contar con la agenda pendiente que incluye outsourcing, marihuana, elevar a rango constitucional lo de programas sociales y el de nombramiento de comisionados de la Comisión Reguladora de Energía.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/03/2020	OPINIÓN	30

CRIMEN Y CASTIGO

No van a clases, pero citan a 3 mil 655 estudiantes en un centro cultural

Hay alguien que está haciendo pésimamente su trabajo en la Secretaría de Educación Pública federal o en el Instituto Politécnico Nacional. Nos cuentan que aún cuando desde el pasado martes se suspendieron las clases en el Poli, han girado la instrucción de que el lunes 23 y martes 24 se presenten los estudiantes a recibir su Beca Benito Juárez. Imagínese usted que tan sólo 3 mil 655 alumnos del Cecyt No. 7 "Cuauhtémoc" han sido citados al Faro Iztacalco para gestionar su beca, pese a la suspensión de clases apegada a las recomendaciones y medidas implementadas por la Organización Mundial de la Salud para contener el Covid-19. Un peligro potencial para los jovencitos que llegarán como si fuera un concierto de música. ¿Pues no se supone que esas reuniones masivas son las que estamos evitando?

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/03(2020)	OPINIÓN	39

FUERA DE LA CAJA

Macario Schettino

Profesor de la Escuela de Gobierno,
Tec de Monterrey



Crisis y oportunidad

El lunes inician las vacaciones adelantadas en la SEP. Muchas universidades se han movido a clases remotas, aprovechando la tecnología. En menor medida, las empresas han reducido su personal (según sabemos, también utilizando la posibilidad de trabajo en casa). Si en México ocurre lo que hemos visto en otros países, estamos hablando de al menos cuatro semanas en las que habrá que cambiar hábitos y reducir significativamente la movilidad.

Algunos parecen entender esto como vacaciones, efectivamente. No se les puede culpar, si el mismo gobierno ha utilizado esa palabra, y la actitud del Presidente sigue siendo de broma. Lo que están sufriendo los países europeos hoy, y lo que sufrieron países asiáticos hace poco tiempo no es cuestión de chascarrillos. De lo que se trata es de reducir las posibilidades de contagio para impedir un brote demasiado acelerado que sobrepase la capacidad de atención del sistema de salud. En México, estamos hablando de márgenes muy estrechos, como usted sabe.

De forma que hay que prepararse para estar cuatro semanas a la sombra, literalmente. Aunque esto implica abastecer la despensa (no nada más de papel de baño), requiere mucho más que eso. La gran mayoría

de las personas no está acostumbrada a trabajar en casa, ni a hacerlo sin supervisión. Niños y jóvenes suelen ser mucho más dispersos, todavía. Por todo eso, permítame ofrecerle algunas ideas que he ido juntando acerca de lo que se puede hacer en estas cuatro semanas para reducir en lo posible las dificultades del aislamiento.

Primero, es muy importante establecer una nueva rutina. Se sugiere levantarse a buena hora, bañarse, vestirse y arreglarse como si se fuera a salir, tender la cama, desayunar lo acostumbrado, y dedicar dos o tres horas a trabajar. Para esto, si se puede, hay que buscar un área que pueda destinarse al trabajo. Si no sobra espacio, y hay que usar la mesa del comedor, definir un rincón del cuarto donde se ponen los instrumentos de trabajo, que se mueven a la mesa durante esas dos o tres horas.

Después de eso, conviene ejercitarse de alguna manera. Mientras pueda salirse a pasear, eso puede hacerse. Si usted acostumbra hacer ejercicio más temprano, adelante, pero después de trabajar las dos o tres horas mencionadas, hay que romper y distraerse un rato.

Hacer la comida, comer, lavar trastes y limpiar la casa. Después, otras dos o tres horas de trabajo, y no más. Para niños y jóvenes, esas cinco o

seis horas al día son más que suficientes para cumplir las obligaciones escolares. Y si usted aprovecha el tiempo, notará que incluso hace más que en las ocho que ocupa cotidianamente en su empleo.

De hecho, le sugiero que vaya aprendiendo a utilizar bien ese tiempo, porque no dudo que el tema laboral cambie significativamente después del coronavirus.

Sobra tiempo para usar redes sociales, ver televisión, juegos electrónicos, leer. Pero es de gran importancia que defina su rutina y la vaya siguiendo. No interrumpa sus dos horas de trabajo con Twitter o WhatsApp, ni se ponga a hablar por teléfono con sus amigos y parientes. Eso hágalo en los tiempos que usted mismo defina, pero que deben ser distintos.

Por cierto, recordando el lunes 9 de marzo, cuya importancia no podemos menospreciar: todas las actividades en la casa deben repartirse adecuadamente. Excelente momento para que aprenda usted a hacer lo que no conoce, sea cocinar o lavar trastes o baños. O leer, incluso, si no está acostumbrado. Desayuno, comida y cena en familia permiten intercambios de opinión que pueden ser muy útiles, aprendiendo a hacerlo.

Van a ser días difíciles, si aquí ocurre lo que hemos visto en Europa. Hay que sobrevivir, pero también aprovechar todo lo posible.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/03/2020	OPINIÓN	17

OPINIÓN // SOFÍA GUTIÉRREZ LARIOS //

El coronavirus y la suspensión de clases

La cuarentena se transformó en cuarentena. Incluso definitiva en varios países. Entre las medidas de México se encuentran la suspensión de clases y de varios servicios públicos hasta el 20 de abril.

Es importante tomarlo con seriedad. Limitar las salidas es imperativo. La OMS reveló que los países más afectados son en los que la población siguió su rutina normal. Por eso, en naciones como Rusia, Francia y Argentina, hay multas para los ciudadanos que salgan de casa. No esperemos a que en nuestro país pase lo mismo: cada ciudadano debe ser ejemplo.

Las recomendaciones oficiales, -y los mitos-, podemos encontrarlos en el sitio web de la Organización Mundial de la Salud, que en estos momentos debe ser nuestro principal y más frecuente referente:

<https://www.who.int/es/emergencias/diseases/novel-coronavirus-2019/advic...>

De la suspensión de clases se ha dicho mucho, pero un tema que se debe analizar es la Tecnología.

Una vez más es evidente la necesidad tecnológica, y principalmente, del Internet. Ello permite que los profesores se mantengan en contacto con los padres de familia, y difundan recomendaciones de salud que frenen el contagio. Además, con el Internet se pueden compartir materiales educativos y estrategias para que los niños y adolescentes sigan aprendiendo en casa.

Actualmente, abundan los materiales didácticos en línea, para todos los grados y niveles educativos. Es muy sencillo encontrarlos y compartirlos. Si un docente cuenta con un grupo de WhatsApp o de otra red social con los alumnos o padres de familia, según corresponda, basta

con que los envíe. Y si usted es padre o madre de familia, también los puede encontrar por sí mismo.

Ciertamente, los docentes no pueden esperar que todo el alumnado realice tareas y trabajos como normalmente se hace, pero sí se puede tener una cantidad significativa de interesados, que al final incrementarán sus propios conocimientos, y ayudarán a que todo el grupo progrese.

¿Se asigna suficiente importancia al Internet en la enseñanza? Es tiempo de cuestionarlo, porque puede hacer la diferencia entre avance o estancamiento. Tanto en emergencias, como en la rutina.

En otra cara tecnológica, aparecen también los peligros. Los padres y madres de familia deben limitar el uso del Internet en los menores de edad, porque abundan contenidos inapropiados para ellos, y porque puede generarles adicción, privándolos del contacto humano y de habilidades prácticas y valores.

Este receso escolar puede aprovecharse para que la infancia y juventud siga aprendiendo, y para que se diviertan en casa. Sobran las opciones positivas para el tiempo libre, como los juegos de mesa, los rompecabezas, y el ejercicio físico. La lectura se puede y debe potenciar, creando así mentes más poderosas e inteligentes. ¿Y por qué no? La convivencia y lazos familiares se pueden fortalecer.

Lo importante es actuar de manera responsable. No salir de casa y seguir las indicaciones correspondientes. Saber aprovechar el tiempo, y encausar a niños y jóvenes para que sepan hacerlo.

Esta cuarentena, como cualquier tiempo de crisis, es también un tiempo de oportunidad.

Docente en primaria pública. Licenciada en Educación Primaria por el Instituto Superior de Educación Normal del Estado de Colima (ISENCO).

sofiglarios@hotmail.com

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/03/2020	ANÁLISIS	12

¿Y el derecho a la salud?

Emilio Buendía

El miércoles pasado la Secretaría de Salud reportó que se tienen 314 casos sospechosos de personas contagiadas por el virus Covid-19. De ese universo, está confirmado que 118 personas están enfermas (25 más que el martes) y hay reportes de una persona muerta. En otras palabras, es probable que, por la velocidad y escala de propagación del virus, al momento de publicarse esta columna las cifras ya hayan cambiado.

Aunque hay señalamientos que las cifras oficiales están subestimadas, lo cierto es que éstas son bajas frente a otros países. Sin embargo, la serenidad con la que se han conducido las autoridades debe cuestionarse, particularmente por el escenario expuesto por el director general del Centro Nacional de Programas Preventivos y Control de Enfermedades de dicha Secretaría, quien señaló que es probable que casi 250 mil personas se contagien y, de ellas, más de 10 mil tendrán un cuadro grave que los llevará a necesitar terapia intensiva.

Para darnos una idea de lo delicado del panorama, a la fecha China ha reportado más de 80 mil casos, lo que significa que las autoridades de salud en México están previendo tener más de 3 veces los contagios que a la fecha tiene la nación donde se detectó por primera vez la enfermedad.

De esta manera, de acuerdo únicamente con fuentes gubernamentales, no cabe duda de que las autoridades de salud deben trabajar en el asunto de manera urgente y que la sociedad debe exigir, y respetar, medidas eficientes y responsables para disminuir el número de contagios. De otra manera el sistema de salud puede colapsar.

Hay que ser claros, la salud no se atiende con escudos protectores imaginarios, ni discursos. La ausencia de una política pública de salud ante un escenario complejo y próximo evidencia una omisión por parte del Estado frente a la obligación que de garantizar el derecho a la salud de las y los mexicanos.

También es signo de incumplimiento de la Ley General de Salud, la cual establece que las autoridades sanitarias podrán adoptar las medidas de seguridad necesarias para evitar que se causen o continúen causando riesgos o daños a la salud. Es decir, la ley prevé la posibilidad de ordenar el aislamiento, la cuarentena y la suspensión de trabajos o servicios.

En otras palabras, si bien es cierto que actualmente existe una campaña masiva sobre las formas en que podemos cuidarnos y evitar la propagación de enfermedades respiratorias (lavado de manos frecuente con agua y jabón o utilizar gel con base de alcohol, así como estornudar o toser cubriéndose la nariz y boca con un pañuelo desechable o con el ángulo interno del brazo y limpiar y desinfectar objetos de uso común), también lo es que éstas ya no son suficientes para evitar un contagio masivo.

La falta de información es omisión. Es decir, si bien es importante informar cuántos casos hay, también lo es explicar por qué hay diversas medidas de atención por parte de la misma administración. Ejemplo de ello es que la SEP ya tomó medidas concretas al suspender las clases a partir del 20 de marzo, pero no hay nada de información por parte de la STPS.

De ahí la necesidad que el Consejo de Salubridad General sea convocado y emita directrices uniformes y obligatorias en el país. De hecho, ya hay numerosas instituciones públicas y privadas que han adoptado medidas de aislamiento para evitar contagios masivos: desde suspender clases o eventos que no son necesarios para el desarrollo de sus actividades (conferencias, talleres, etc.) hasta la implementación de guardias presenciales cuando se trate de actividades cuya naturaleza sea de carácter urgente o la aprobación del trabajo desde el hogar aprovechando las tecnologías de comunicación.

Ahora bien, la exigencia ciudadana de acciones por parte del gobierno no es la única obligación. Si lo que buscamos es evitar contagios es importante que las medidas sean aplicadas en todos los sectores de la sociedad: por ello, también debemos estar conscientes que el personal de servicio doméstico o los empleados de negocios y pequeñas empresas también están sujetos a contagiarse cada vez que se desplazan a sus trabajos. De ahí que, si queremos realmente adoptar medidas efectivas, es necesario que garanticemos las circunstancias óptimas para lograr ese objetivo, sin que ello signifique afectar salarios ni condiciones de trabajo. La aplicación de estímulos fiscales, entre otras políticas, debe sumarse a la disminución en el precio de los combustibles.

Hoy estamos ante una situación sin precedentes que merece nuestra atención y seguimiento. Dado que las omisiones tratándose del derecho a la salud trascienden en la vida de las y los habitantes, es necesario que la exigencia al gobierno de asumir seriamente el pro-

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/03/2020	ANÁLISIS	12

biema de atención del Covid-19 sea directamente proporcional al riesgo que éste representa para la población; es decir, muy alto. Cuidense y cuidémonos todas y todos.

Jefe de oficina de la Presidencia del Consejo General del INE
@ebuendiaz